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PAPO COM
A DIRETORIA

    Uma das ações mais importantes no sistema de gestão de recursos hídricos é o 
processo de comunicação social. A população em geral desconhece o que são 
Comitês de Bacia Hidrográficas, suas atribuições e competências. Muitos atores 
regionais, que tem grande influência (econômica/política/institucional) na 
sociedade, muitas vezes estão ausentes nas discussões sobre recursos hídricos. 
Reflexo direto da necessidade de mobilização de nossa sociedade, mobilização 
esta, que passa inevitavelmente pela comunicação social.



  Diante do desafio de se fazer conhecido em sua própria região, o CBH-R2R 
contratou uma empresa para entregar uma série de produtos de comunicação. 
Serão criados vídeos institucionais, série de podcasts e spots que servirão de 
instrumentos que auxiliarão, e muito, no desafio de comunicar a sociedade da 
bacia hidrográfica do Rio Dois Rios o que é o CBH, quais são seus projetos em 
execução, e obviamente a sua importância na sociedade.



    O CBH-R2R espera que estes produtos de comunicação sejam apenas o início de 
um processo contínuo e duradouro de divulgação do colegiado para a nossa 
população. E que ao final deste processo, todos saibam a importância e o potencial 
de resolução de problemas que há no parlamento das águas de nossa região 
hidrográfica.


Diretora-presidente interina
Alessandra Assunção
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CBH-R2R é convidado a participar de projeto sobre 
desenvolvimento urbano sustentável

   No dia 19 de fevereiro aconteceu o lançamento do Projeto "Cidade Presente - 
Riograndina Resiliente", que é resultado de uma proposta da Prefeitura Municipal de 
Nova Friburgo que foi submetida a um edital de chamamento Público do Governo 
Federal. O projeto ficou, então, entre as seis propostas selecionadas para segunda 
fase do edital.

   O Comitê de Bacia Hidrográfica Rio Dois 
Rios (CBH-R2R) foi convidado pela Secretaria 
Municipal de Nova Friburgo a participar das 
discussões e desenvolvimento do projeto e 
compareceu ao evento representado pelo 
seu então diretor-presidente, Ocimar 
Teixeira.

   No evento, além das representações municipais e do CBH-R2R também estavam 
os representantes do Ministério das Cidades, e da Deutsche Gesellschaft für 
Internationale Zusammenarbeit (GIZ). No dia 19 de manhã, no auditório da Câmara 
de Dirigentes Lojistas (CDL), houve o lançamento com diversas autoridades. E, à 
tarde, foi realizada uma visita técnica em campo no distrito de Riograndina. No dia 
seguinte, houve uma oficina com representantes de diversas instituições com o 
objetivo de desenvolver o plano de trabalho do projeto. Nesta oficina, o então 
diretor-presidente do CBH-R2R contribuiu apresentando algumas possibilidades de 
atuação do comitê em sinergia com o projeto em questão.



Lançamento do Projeto “Cidade Presente - 
Riograndina Resiliente”
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COMITÊ
ENTRELINHAS

Como foi a escolha da sua carreira?

Meus avós paternos, de origem portuguesa, tinham propriedade rural em Monnerat, distrito de Duas Barras. Já meus avós 
maternos eram colhedores de café em Barra Alegre, distrito de Bom Jardim. Desde pequeno passei a lidar com plantas e 
animais e isso me deu a certeza de que teria de seguir minha carreira profissional no ramo das Ciências Agrárias, optando 
pela Agronomia.

Alexandre Teixeira

Sou formada em História, Pós-graduada em Gestão Administrativa.
Regina Bergamo

Na adolescência eu comecei a ter contato com os temas ambientais e os desafios de compatibilizar o desenvolvimento 
econômico e a preservação do meio ambiente, além de ter assistido um documentário sobre a vida do ambientalista 
Chico Mendes. Sua história e luta se tornaram uma inspiração para mim, e por isso eu optei pelo curso de Engenharia 
Ambiental e Sanitária. Sou formado desde 2019 e atualmente atuo como analista ambiental da concessionária Águas de 
Nova Friburgo.

Valbert Schott

Qual a importância de fazer parte do comitê?


Além da importância das razões que me motivaram a participar do Comitê, fazer parte dele faz com que me sinta útil, já 
que tenho a oportunidade de disseminar o conhecimento e a experiência adquiridos em 36 anos de Assistência Técnica e 
Extensão Rural prestadas aos produtores rurais da Região Serrana Fluminense.

Alexandre Teixeira

Valbert Schott
Participar do comitê é ter a oportunidade de contribuir com esse sistema de gestão, direcionando recursos financeiros para 
projetos, dirimindo eventuais conflitos e implementando planos de bacia, ou seja, atuando com vistas a preservação das 
águas.

Regina Bergamo
Acho super importante, onde um grupo de pessoas que se reúne para debater ações de interesse em comum, a água. 

Alexandre Teixeira
ACIANF

Regina Bergamo
Prefeitura de Bom Jardim

Valbert Schott
Águas de Nova Friburgo

O que te motivou a participar do comitê?


Regina Bergamo
Os membros são pessoas comprometidas  e que juntos querem trabalhar para a preservação da Bacia Hidrográfica.

Alexandre Teixeira
Além de Extensionista Rural da EMATER-RIO desde 1988, a partir de 2018 passei a contribuir com a Associação Comercial, 
Industrial e Agrícola de Nova Friburgo (ACIANF) na função de Vice-Presidente de Agronegócios. considero de suma 
importância a adesão da ACIANF ao Comitê, já que todos os programas, projetos e trabalhos realizados ou apoiados por 
este interferem direta ou indiretamente nos setores representados pela Associação.este interferem direta ou indiretamente nos setores representados pela Associação.

Valbert Schott
O primeiro contato que eu tive com o sistema de gestão de recursos hídricos foi na universidade. O meu então professor e 
coordenador da UD3, André Bohrer, sempre falava da importância dos comitês de bacia hidrográfica e  incentivava os 
alunos a participar do CBH-R2R. Foi então que, por curiosidade, eu comecei a participar do comitêalunos a participar do CBH-R2R. Foi então que, por curiosidade, eu comecei a participar do Comitê.

O que você gosta de fazer no tempo livre? 



Regina Bergamo
Hoje nos meus tempos livres, gosto de curtir a minha casa, local que fico pouco tempo durante a semana.

Alexandre Teixeira
Não tenho muito tempo livre, em função das várias frentes de trabalho em que atuo, mas procuro aproveitar meus dias de 
forma organizada e sem deixar momentos ociosos. Diariamente, cuido dos meus peixes ornamentais, faço caminhadas e 
dou assistência à minha mãe idosa. Nos finais de semana, cuido das minhas plantas, faço corridas, jogo futebol e bebo 
cerveja com os amigos. cerveja com os amigos.

Valbert Schott
Com a rotina de trabalho e afazeres domésticos, sobra pouco tempo livre para lazer. Mas, sempre que eu tenho 
oportunidade, eu gosto de fazer atividades ao ar livre, encontrar amigos, ler e assistir filmes e seriados. E quando sobra 
tempo e dinheiro, viajar, que sem dúvida é o que eu mais gosto de fazer.tempo e dinheiro, viajar, que sem dúvida é o que eu mais gosto de fazer.
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    O Programa AGente das Águas formou mais duas turmas. No dia 27 de junho foi 
realizado o Encontro Científico com a entrega dos resultados e certificações do 
Grupo – Comunidades - Cantagalo, das turmas do distrito de Boa Sorte e outra de 
Euclidelândia. O evento aconteceu às 13 horas no Centro Cultural Professora Amélia 
Thomaz, rua Maestro Joaquim Antônio Naegele, s/n° - Centro, Cantagalo, RJ.



    Esta foi a primeira entrega de certificados em 2024 pelo Programa, que formou 
três turmas em 2023. O Programa AGente das Águas é um projeto ambiental, fruto 
de uma parceria entre o Comitê de Bacia Hidrográfica do Rio Dois Rios e a 
Fundação Oswaldo Cruz (FIOCRUZ). O projeto consiste em capacitar os cidadãos e 
alunos a realizarem análises biológicas de qualidade da água. Sua metodologia 
envolve a identificação de invertebrados aquáticos presentes nos rios para inferir a 
qualidade da água (Biomonitoramento).

    Neste 4° Encontro Científico do projeto Agente das 
Águas foram apresentados os resultados obtidos 
pelo monitoramento dos rios dos dois distritos. As 
atividades foram realizadas pelos próprios alunos 
que são moradores das localidades.



   Neste evento é feita uma apresentação compilada 
dos resultados e consequentemente do estado de 
qualidade dos respectivos pontos monitorados.


Programa AGente das Águas forma turma 
em Boa Sorte e Euclidelândia

CONFIRA
NOSSAS AÇÕES
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   Dando prosseguimento ao Programa 
Mananciais/Ceivap e Diagnóstico e 
Intervenção/CBH-R2R, foi ofertada nos 
dias 28 e 29 de maio, em Barracão dos 
Mendes/Nova Friburgo, a oficina de 
capacitação com o tema: “Construção e 
manutenção de fossas em áreas rurais”. 
Participaram do curso a comunidade 
local, EMATER e representantes do 
comitê.

 De acordo com a programação 
aprovada, serão 3 edições de cursos 
para cada temática, cada curso com 20 
vagas. As temáticas serão: Boas 
práticas de produção agrícola; 
Construção, recuperação e manutenção 
de estradas rurais 

das estradas rurais sustentáveis; 
Saneamento rural com ênfase no 
tratamento de efluentes domésticos e 
da produção agrícola; e Adequação 
Ambiental da propriedade rural.

A oferta dos cursos é uma das ações 
previstas nos PRISMAs - Projetos 
Participativos de Incremento de 
Serviços Ambientais na Microbacia Alvo 
- principal instrumento do Programa 
Mananciais do CEIVAP. Na região 
hidrográfica do Rio Dois Rios a 
microbacia-alvo é a de Barracão dos 
Mendes em Nova Friburgo.

CBH-R2R e CEIVAP realizam curso de capacitação em

Barracão dos Mendes

Consulta Pública discute criação de Unidade de 
conservação em Nova Friburgo

5

Acesse o QR code

para mais informações

    Foi realizada no dia 6 de junho uma 
Consulta Pública visando apresentar e 
debater a proposta de criação de 
Unidade de Conservação no distrito 
de Amparo, em Nova Friburgo. O 
Comitê Rio Dois Rios esteve presente 
no evento com o apoio de sua 
secretaria executiva. O encontro, 
promovido pela Prefeitura de Nova 
Friburgo, aconteceu na Escola 
Hermenegildo Gripp no distrito de 
Amparo.

5
Acesse o QR code


para mais informações
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Escolas de Nova Friburgo recebem Projeto de Educação

Ambiental em parceria com Comitê Rio Dois Rios

Comitê Rio Dois Rios fala sobre experiência em reajuste na

cobrança em reunião do Comitê Médio Paraíba do Sul

Representantes do CBH-R2R participam de Fórum Eleitoral

de novos membros do CERHI-RJ

    No dia 10 de abril, foi realizada uma oficina do 
ECOEDUCA 2024, projeto de extensão da IPRJ.UERJ - 
Nova Friburgo, em parceria com o Comitê Rio Dois 
Rios. O ECOEDUCA 2024 é um projeto em formato de 
gincana que busca levar a educação ambiental para 
as escolas de Nova Friburgo, privadas e públicas, de 
forma prática e visando o protagonismo dos 
estudantes.

    Os desafios do ECOEDUCA serão lançados durante o ano para serem realizados 
pelas equipes das escolas participantes. Cada desafio tem uma temática 
ambiental dentro da realidade dos estudantes, professores e escolas. Ao realizar as 
ações propostas, as equipes serão pontuadas e, no final do ano, haverá uma 
equipe vencedora.


    O diretor-administrativo do CBH-R2R, Lícius de Sá 
Freire, foi convidado a participar da reunião do 
Comitê Médio Paraíba do Sul para tratar sobre 
reajuste na cobrança pelo uso da água. O evento 
ocorreu em formato presencial, no Parque de 
Saudade, em Barra Mansa/RJ, e o diretor participou 
por videoconferência. Lícius falou sobre a experiência 
do Comitê Rio Dois Rios nas discussões sobre o 
aumento do valor do Preço Público Unitário (PPU).

    Representando o Comitê Rio Dois Rios, a 
diretora secretária-executiva, Mayná Coutinho, e 
o diretor administrativo, Licius de Sá Freire, 
compareceram à reunião do fórum eleitoral para 
a eleição dos membros do Conselho Estadual de 
Recursos Hídricos (CERHI-RJ) que aconteceu no 
dia 9 de abril. O evento definiu os 32 membros do 
conselho para o mandato 2024-2027. 6



O vídeo pode ser conferido no 
canal Quatro Águas no YouTube, 

salvo na aba "ao vivo".
youtube.com/@QuatroAguas

      Os Comitês Médio Paraíba do Sul, Piabanha, Rio Dois Rios e Baixo Paraíba do Sul e 
Itabapoana promoveram no dia 28 de março, um seminário online que foi 
transmitido ao vivo pelo Youtube, encerrando o mês que se comemora o Dia 
Mundial da Água. 



  O tema escolhido foi "Enquadramento: a importância da participação da 
sociedade e os desafios da gestão de conflitos".



CONSCIÊNCIA

AMBIENTAL
Live Quatro águas
Comitês do Estado do RJ realizam evento online em 
comemoração ao Dia da Água

Ou escaneie o QR code para 
acessar o canal.
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XI Encontro de Comitês de Bacias do Estado do RJ é 
realizado no Museu do Amanhã


Lícius de Sá Freire apresenta palestra no ECOB


    Organizado pelo Fórum Fluminense de Comitês de 
Bacias Hidrográficas (FFCBH), o "XI Encontro Estadual de 
Comitês de Bacias Hidrográficas (ECOB/RJ) foi 
realizado em formato híbrido entre os dias 17 e 20 de 
abril de 2024. O tema foi "INTEGRAÇÃO PELAS ÁGUAS: 
Governança, Planos e Territórios".

  A diretora secretária Executiva Mayná Coutinho 
recebeu uma homenagem do Fórum Fluminense no 
terceiro dia da IX ECOB. Representantes do MPS, 
Piabanha e 

    No dia 19, o diretor administrativo do CBH-
R2R, Lícius de Sá Freire, apresentou a 
palestra com o tema “Impactos da 
transposição do Rio Paraíba do Sul no 
cenário de crise climática”, que pode ser 
conferida no link abaixo: 




   O evento completo pode ser assistido pelo 
YouTube, no canal do Fórum Fluminense de 
Comitês de Bacias Hidrográficas.

youtube.com/@forumfluminensecbh

Palestra Lícius de Sá Freire

 terceiro dia da IX ECOB. Representantes do MPS, Piabanha e a coordenadora-geral 
do Fórum Fluminense, Adriana Bocaiuva estiveram presentes neste momento.

Acesse o QR code

para mais informações
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    Em junho conquistamos a marca de 900 
seguidores no Instagram. A rede social é um 
importante canal de comunicação das 
principais ações do Comitê com toda 
sociedade. Este número mostra o alcance 
cada vez maior da divulgação e como todo 
conteúdo tem sido bem recebido. Continuem 
acompanhando nossas redes socais.

CBH-R2R define áreas de investimento em saneamento 
rural na RH- VII

Redes Sociais

     No dia 19 de junho, quarta-feira, foi aprovada durante a 58ª Reunião Ordinária do 
Plenário, realizada em Bom Jardim-RJ, a resolução nº 91/2024. O documento dispõe 
sobre a definição das primeiras áreas de interesse no investimento de esgotamento 
sanitário rural da região hidrográfica do Rio Dois Rios.



   A seleção das áreas foi feita considerando o plano de bacia do comitê e as 
resoluções CBH-R2R n°066/2020 e n°079/2022, relacionadas a este contexto. Para a 
definição da hierarquia dentro deste grupo de áreas selecionadas foram aplicados 
critérios técnicos como as Áreas de Interesse de Proteção/Recuperação de 
Mananciais, abastecimento público da RH-VII –Áreas de Interesse para Proteção de 
Mananciais e as Unidades Hidrológicas de Planejamento hierarquizadas como 
muito altas na Resolução n° 079/22.



    Essa nova estratégia de investimento do comitê vem em resposta ao impacto da 
concessão dos serviços de saneamento básico e distribuição de água em 
municípios da região hidrográfica, que restringiu a possibilidade de investimento 
em saneamento urbano com recursos da cobrança pelo uso de recursos hídricos 
na bacia. A Lei Estadual n°10.017- 2023 diminuiu a obrigatoriedade de investimento 
dos recursos arrecadados no setor de saneamento, de 70% para 20%, e ampliou a 
possibilidade de uso que antes era obrigatório somente em esgotamento sanitário 
urbano, e agora pode ser aplicado em saneamento básico. 

instagram.com/cbhrio2rios

facebook.com/cbhrio2rios

youtube.com/ComitêRioDoisRios

https://instagram.com/cbhrio2rios/
https://facebook.com/cbhrio2rios
https://www.youtube.com/c/Comit%C3%AARioDoisRios


    Com a aprovação da Resolução, a Agevap – secretaria-executiva do Comitê Rio 
Dois Rios - iniciará o desenvolvimento do termo de referência para contratação do 
serviço técnico especializado para a identificação das quantidades demandadas e 
respectivas localizações. Na sequência, ocorrerá a intervenção com a construção 
das estruturas de saneamentos identificadas.

e x p e d i e n t e

Este boletim integra as Atividades de Comunicação do Comitê e consta como uma das metas do 
Contrato de Gestão Inea nº 69/2022

*Publicado após período de Defeso Eleitoral

Redação: Monique Soares - Jornalista 

MTB 32497/RJ - Especialista Administrativo 
(Comunicação) - AGEVAP

Apoio no conteúdo: Júlia Vitória - Estagiária 
de Comunicação - e Equipe UD3/AGEVAP

Diagramação: Gabriel Barboza - Estagiário 
(Comunicação) - AGEVAP

Supervisão Técnica: Unidade  
Descentralizada 3 - AGEVAP 

Imagens: Acervo AGEVAP

Diretoria:


Diretora-presidente interina: Alessandra 
Assunção

Diretores administrativos:  

Lícius de Sá Freire



Pércio Eugênio Portz



Vicente Bastos Ribeiro

Comitê de Bacia da Região Hidrográfica 
do Rio Dois Rios
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